

premier monastère des Frères Prêcheurs (25 avril 1215). Au premier rang se distinguait Bertrand de Garrigues. Dans le cours de cette année 1215, des événements importants étaient survenus. Dieu avait béni et multiplié la petite Société, composée maintenant de seize membres.

Dominique avait soumis ses projets au glorieux Pontife Innocent III, dont il avait reçu un accueil bienveillant et, dès le printemps de 1216, il revenait en France et assemblait au monastère de Prouille les premiers éléments de son Ordre, pour en arrêter la constitution définitive. Désormais les vœux du P. Bertrand seront accomplis ; il pourra trouver à la fois le calme et la contemplation de la vie monastique dont son âme, jeune encore, avait été charmée ; mais de plus il sera un apôtre.

Les chroniques ne disent point quelle part dut prendre Bertrand dans cette mémorable assemblée de Prouille. Cependant la confiance que saint Dominique lui témoignait, lors de ses absences, nous laisse soupçonner l'influence que ses sages conseils durent exercer. Bertrand était en effet regardé comme le premier de l'Ordre, après le fondateur. Il avait toutes les qualités requises pour diriger l'Institut dans la maison que Pierre Seila avait abandonnée et pour surveiller les travaux du monastère qui allait s'élever avec célérité sur le flanc de l'église Saint-Romain. Nous voyons, en effet, Dominique obligé de se rendre à diverses reprises à Rome, partir néanmoins tranquille, en confiant la direction de sa famille religieuse au bienheureux Bertrand, sachant que l'esprit de Dieu dirigeait celui qu'il aimait de la plus noble charité.

Cet honneur, déferé à notre Bienheureux dans des circonstances aussi graves, est pour nous le plus sûr indice de son éminente sainteté.

Le nouveau prieur s'efforça, par ses exemples et ses paroles, d'établir la vie religieuse de ses frères sur des bases solides. Aussi tous étaient-ils préparés aux plus généreux sacrifices. Quant saint Dominique revint de Rome, vers le mois de juin 1217, il trouva la petite communauté florissante. Ils allaient être dispersés pour occuper la France, l'Espagne, l'Italie. Bertrand de Garrigues reçut la mission d'accompagner Fr. Mathieu à Paris, avec cinq autres religieux, et de l'installer avec le titre d'abbé dans le futur monastère de la capitale.